

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.
Precios de Abono
UN MES: EN ESPAÑA : : 1'25
EXTRANJERO : : 2'25

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y
TELEGRAMAS: HORA - PALMA.
Agencias, Reclamos, Comunicaciones:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, n.º 10
NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNT.
ID. ATRASADO . 10

Bordados mallorquines

La boda de la señorita Estefanía Maura, hoy ya señora de Redonet, que tuvo el buen acierto de enargar su trousseau (como ahora decimos los españoles, ó su canastilla de boda, como con frase castiza y regocijada decían nuestros abuelos á una casa mallorquina) hubieran podido darme pié para escribir estas líneas; pero es tan severa la proscripción que pesa en esta casa de El Español para el elogio de ciertos nombres y cosas con ellos relacionados, que no intenté siquiera aprovechar tanta oportunidad como la suerte me deparaba. Sin embargo, mallorquin por los cuatro costados, y enamorado de las muchas cosas buenas que tiene Mallorca, sobre todo las que se refieren á su producción artística, no sé prescindir de ensalzarlas y divulgarlas, contribuyendo á que todos las conozcan y las estimen.

Una de las producciones mallorquinas que merecen todo elogio, son los bordados que allí se hacen de los que voy á dar cuenta no como modisto (¡Dios me ampare!), sino como ferviente admirador de toda producción artística.

Y de vista le viene al galgo al ver rabalargo, en lo que á Mallorca se refiere á sus bordados. La ley y la leyenda lo acreditan. Quien haya hojeado el curiosísimo librito de Estanislao Aguiló, titulado Colección de leyes suntuarias decretadas por las autoridades superiores del antiguo reino de Mallorca (Palma, imprenta de Felipe Guasp, 1886), bien pronto se convencerá del lujo extraordinario con que vestían damas y galanes del nuevo reino conquistado por D. Jaime I, y la intervención que en coartar los abusos que se cometían hubo de tener la ley, dictándose disposiciones prohibitivas en lo referente á esta materia. Ya en 1384, Francisco Sagarriga, portavoz del gobernador general del reino, prohibía vestir ó portar sobre alguna partida de sa persona drap d'or, ni d'argent, ni de seda hon haga oro argent; y en 1420 se estableció que alcun cavaller ciutad... ó fills ó companyas ne puxen ne gosen portar alguna bordadura ne argentería en vestidures... y los ejemplos y citas pudieran hacerse interminables.

La tradición legendaria nos denuncia lo mismo. Mientras en los romances de Castilla las jóvenes y damas aparecen por lo común aliñándose.

al pie del verdoso roble se veyé la blanca niña con peines de oro en la mano con que los cabellos guía...

como en el romance de El caballero burlado, ó bien en el de La Gayarda:

Estándose La Gayarda en su ventana dorada peinando su pelo negro que paez seda torcida...

la tradición mallorquina nos presenta, bordando casi siempre, á las heroínas de sus leyendas y tradiciones.

A la vora de la mar hi ha una doncella que brodaba un mocadó bo per la Reina...

y si la tradición no se acepta como prueba fehaciente, no se negará que la ley, de la que hemos citado ejemplos, pueda dejar de reunir aquella cualidad.

Es, pues, Mallorca la isla de los bordados por tradición, y continúa siéndolo de hecho actualmente.

Ya puede ser pobre y miserable la iglesia ó oratorio que allí visitéis, que de los armarios de su sacristía no os sorprenda algún riquísimo ornamento sagrado bordado en oro, ó palios ó estandartes bordados en sedas notables por la primorósísima labor que acusan.

No falta tampoco en las casas nobles ó de arraigo algún arcón donde se guardan los trajes de nuestras abuelas, en que ya la guarnición del volante, ó el guataleto, el rebosón, falda ó jubón, no revelen la habilidad de las bordadoras mallorquinas.

No han desmerecido hoy, ciertamente, los bordados en oro y sedas, y personas y establecimientos conocidos conservan la fama tradicional; pero donde las jóvenes mallorquinas hacen verdaderos prodigios es actualmente en el realce, en el nipsis, y en unos

calados, que no sé yo cómo se llaman, y donde se juntan todas las locuras del dibujo y donde los obstáculos de la ejecución, para que luzcan y triunfen la gracia y la bizarría de las bordadoras.

De una, modestísima, que quizás no logró con su ciencia y paciencia el pen de la vida, he visto reproducido en nipsis el cuadro de Gisbert La muerte de los comeneros, sirviéndose para ello de una desdichadísima fotografía. La pobre operaria se dejó los ojos en la labor, que ha recogido un inteligentísimo comerciante catalán, establecido en Mallorca, encerrándola en un lujoso marco, y enseñándola como verdadero prodigio.

Lo que faltaba á las bordadoras mallorquinas era dirección, dibujantes y que su trabajo no muriera perdido en aquella isla. Algo de esto ha realizado la casa Pons y Bonet, que al extender sus bordados á toda Europa y América, logrando mercados en todo el mundo para los bordados mallorquines. A dos Exposiciones ha concurrido con sus bordados, á la de Innsbruck de 1896 y á la de París, celebrada en 1900, y en ambas se ha llevado de carrera los grandes premios. En la últimamente citada el triunfo no fué solo para la casa, que obtuvo el gran premio de honor: hubo también dos medallas de oro y cuatro de plata para los colaboradores, para los dibujantes y para las operarias, haciendo justicia á todos ellos.

De lo allí presentado, he visto recientemente en aquella casa por donde ha desfilado toda la pollería mallorquina, y gracias al antiguo conocimiento con los dueños, no ya trapos, sino verdaderas joyas de arte. Quien tenga ocasión de admirarlas sabrá hasta donde llegan la modestas artistas de Mallorca.

Y la casa Pons y Bonet, á la que debemos agradecimiento los mallorquines por haber dado expansión á los productos y haber sabido reunir muchos elementos desperdigados, con ser importantísima ciertamente, entiéndase que no es sino una muestra de lo que Mallorca hace y puede hacer en este género.

Indocto en la materia, sin ningún conocimiento técnico, y sin poseer la nomenclatura que pudiera hacer interesantes estas líneas, sospecho que alguien ha de recusarme como perito en tales materias; pero nadie que tenga ojos y vea los primorosos bordados que se hacen en Mallorca, podrá negar aquel esmero de ejecución y gracia que todos pueden apreciar con sólo el sentido artístico que Dios les haya dado.

J. L. ESTELRICH. (De El Español)

DE VIAJE

Sr. Director de LA ÚLTIMA HORA. Barcelona 2 de Marzo.

No tengo todavía grandes impresiones que comunicar á Vdes. porque el viaje desde Palma á esta ciudad condal es sobrado conocido para que yo vaya á describirlo.

El tiempo no fué de lo más calmoso que yo he visto; pero gracias á las excelentes condiciones del Mallorca el viaje fué todo lo feliz que podía pedirse y los pasajeros no tuvimos el disgusto de marearnos. Navegábase como en una balsa, á pesar de que el viento soplabá recio. Realmente el Mallorca es un buque de mucha estabilidad en el que se viaja muy á gusto.

Desde ayer está cargando harina, vigiletas de hierro, bocoyes y otros efectos para Alicante, Málaga, Motril, Almuñeco y Valencia, pudiendo hacerse Vdes. cargo de la cuantía de esa carga por el tiempo que ha necesitado para estivarla en sus bodegas.

Esta noche á última hora saldremos para Alicante y el Mallorca irá completamente abarrotado.

Esto demuestra que había tenido éxito completo la iniciativa de la Unión Comercial al disponer este nuevo servicio, de vapores y que aumentando las vías de comunicación se aumenta también el tráfico comercial, ó lo que es lo mismo la riqueza del país.

En Barcelona, que yo sepa, no ha ocurrido estos días nada notable, sobre todo que pueda interesar á los lectores. La colonia mallorquina sin novedad. El escultor Rossello, que vino en el Mallorca, me dicen que ha salido ó saldrá hoy para París.

De allí ha llegado el correo Strati que

dirigirá mañana un gran concierto en el Liceo Crickboon dirigirá otro en Novedades, ejecutando la tercera sinfonía de Beethoven. Traslado á los amigos del saloncito idem.

En Novedades actúa una compañía dramática italiana de la cual es primera figura la notable actriz italiana Vitaliani. Ayer asistí á la representación de Dionisia, drama de Dumas, y realmente no salí muy entusiasmado ni de la obra ni de los actores.

Un Pardo, que también se halla en Barcelona, me dice que ha visitado la sociedad Colombofila y que ha adquirido muchos y buenos informes para los colombófilos de Mallorca, de los cuales dará cuenta cuando regrese á esa.

Antes de cerrar esta carta quiero darles cuenta del acontecimiento más notable que he presenciado en Barcelona. Se trata del estreno del poema dramático de Iglesias, Els Primers Frets, que acaba de verificarse en el Teatro Tívoli.

No podré dar opinión propia acerca de la obra; pero sí decir que el teatro estaba completamente lleno, que había lo más importante de la literatura catalana y que la ovación ha sido ruidosísima obligándose al autor á salir innumerables veces á la escena.

Los inteligentes han dicho que es una de las más hermosas obras del teatro catalán.

Tiene ilustraciones corales de Morera, que ha ejecutado el orfeón «Catalunya Nova» dirigido por el maestro Gay, y una preciosa canción del mismo autor titulada La Cançó del bregol que ha cantado muy bien la señorita Delhom. En el teatro he oído decir que la misma compañía del Sr. Borrás empezará muy pronto los ensayos de Els Encarriats para estrenarlo por Pascua.

El Mallorca termina la carga y se dispone para salir á las primeras horas de la madrugada.

Hasta otra. N. ROCA.

Una protesta de "La Unión Nacional,"

La Junta provincial de la Unión Nacional de Madrid ha acordado publicar el siguiente documento:

Resuelta la Unión Nacional á no omitir sacrificio de ninguna clase para realizar el programa de Zaragoza, por estar firmemente convencida de que este es el único medio de poder conseguir la regeneración de esta desventurada patria española, llevada por sus Gobiernos á la desgracia y al deshonor y en cumplimiento, además, de lo acordado en el último mitin de Cádiz, había decidido nuestro organismo acudir á la próxima lucha electoral, único medio de que dispone en favor de su campaña moralizada.

En efecto, después de una activa propaganda hemos realizado los trabajos necesarios aprestándonos á la lucha con entusiasmo y energía, para demostrar á la opinión viva y sana del país el deseo de ejercitar nuestros derechos cuando se presente ocasión de verificarlo.

Mientras nosotros esperábamos que al iniciarse la lucha legal se hubieran restablecido las garantías constitucionales en toda España para no vivir perpetuamente en un régimen falso de libertad política, en el que sólo gobierna la voluntad caprichosa y la decisión tirana; nos encontramos con que hoy todavía subsiste el estado de guerra en Madrid, y que seguimos sometidos á procedimientos incompatibles con la libre emisión del voto.

Es imposible y absurdo que vayamos á la lucha legal cuando se vive en un régimen contrario á las leyes, cuando toda reunión está prohibida y toda emisión del pensamiento sometida á la censura militar.

Y como las elecciones que se realizarán en estas condiciones adolecen del vicio de nulidad, formulamos la más solemne protesta antes de la designación de nuestros candidatos y del nombramiento de interventores, que por ministerio de la ley debería verificarse dentro de veinticuatro horas.

Mientras no se nos respeten los derechos que la Constitución sanciona es vana ilusión esperar el cumplimiento de las leyes y de los deberes que impone la conciencia, error es requerir al Gobierno que restablezca el impe-

rio de la ley, aplazando las elecciones de diputados provinciales hasta que las actuales circunstancias hayan desaparecido y el sufragio universal sea verdad.

Por la Junta provincial de la Unión Nacional, el presidente, Sebastián Maltrana.

LAS VIOLETAS

Recatadas, humildes, escondidas entre los zarzales, como pretendiendo hurtar sus diñutas corolas á la vista del hombre, han hecho ya su aparición las violetas.

Pero en vano se recatan, buscando el lugar más apartado del valle solitario, el solo cubierto de marañas y la concavidad rocosa, húmeda y oscura.

Su delicadísimo perfume trasciende á grandes distancias y denuncia su existencia.

Como la modestia, de la que es perfecto emblema, brilla la violeta muy á su pesar, y constituye el encanto de los espíritus sensibles y de las almas puras.

Y es la violeta tanto más aromática y delicada, cuanto es mayor la fragosidad del paisaje donde vegeta.

Dejadla sola, á la buena de Dios, sin alifios continuos y sin los solícitos cuidados del jardinero, y ya veréis cómo brota y se multiplica, como perfuma los aires, cómo cuaja los linderos de vistosas mantas, entre cuyas hojas destácase la pequeña corola morada de la simpática florecilla.

El mes de enero y el mes de febrero son los más á propósito para la eflorescencia de las violetas.

Con las flores del almendro, de las que son compañeras inseparables, forman las avanzadas de la primavera y señalan la proximidad del buen tiempo. En algunas comarcas la aparición de la violeta simboliza la llegada de la Cuaresma, y su aroma singular recuerda al campesino la época del cumplimiento pascual, de la misma suerte que su color recuerda el color litúrgico de las dominicas cuadregesimales.

Y no sólo esto sintetiza la hermosa florecilla de la modestia. En muchos puntos se observa que es tal la estima en que se tiene á la violeta, que, por las tardes de los días festivos, van en verdaderas romerías, las jóvenes en su busca, recorriendo veredas y linderos, para formar sendos ramilletes, que luego guardan con esmero y cariño en vistosos bicaros y es que, impulsadas por amores divinos, los depositan fervorosos, cual valioso presente, á los pies de la Virgen Purísima de su predilección.

¡Bien venidas sean las violetas, que despiertan con sus efuvios misteriosos las esperanzas de los días felices!

ISAAC REGO ARCE.

ACTUALIDAD

La crisis

Ampliando los telegramas que en nuestra edición de ayer publicamos, transcribimos las siguientes líneas:

Lo que se dice El general Azcárraga conferenció con S. M. la Reina.

La Reina le encargó otra vez al general la formación del nuevo Ministerio, advirtiéndole la conveniencia de procurar una concentración de elementos conservadores, lo cual prueba evidentemente que el Sr. Silvela no cuenta con probabilidades de poderla llevar á cabo, acudiendo nuevamente la Regente al general Azcárraga, por si logra realizar esa concentración.

En los círculos políticos, al saber la decisión de la Reina, ha causado bastante sorpresa, pues generalmente se creía que se prescindiría del general y vendría á ocupar el poder Sagasta ó Silvela.

Se asegura que Azcárraga expuso respetuosamente á la Reina que era un hombre de partido, tan dispuesto á servir los intereses de la Monarquía en todo momento como disciplinado á la Unión conservadora de que el Sr. Silvela es jefe, y que entendía conveniente conferenciar con éste para resolver pronto lo que á la gobernación del país conviene.

Se ha supuesto, entre algunos políticos y los muchos periodistas que acudieron á Pelagio, que á juzgar por el tiempo que duró la conferencia del general con S. M., el presidente del Consejo debió de exponer á la So-

berana la situación y marcha de los negocios públicos, los problemas que se hallan pendientes de solución, las dificultades que ofrece la cuestión religiosa y la urgencia de contar con unos presupuestos que sean base para el curso de la gobernación del Estado.

Se ha creído también que algunos de los extremos contenidos en el Memorandum de Azcárraga han influido en el ánimo de S. M., y singularmente aquellos que se refieren á la conveniencia de procurar una concordia entre elementos adictos á la Monarquía.

Se aventuran ya diferentes juicios acerca de si el Gobierno que se constituye se compondrá de entidades homogéneas afiliadas al partido conservador ó de diversas personalidades de carácter más ó menos innovador, aunque dispuesto en pro de la monarquía.

Sea lo que fuere y haya certeza en una ú otra de estas conjeturas, lo cierto es que la crisis entra ahora en una nueva fase y que de ella dependerá la política que después se desarrolle.

La entrevista

Se ha celebrado una conferencia entre los señores Azcárraga y Silvela. Ha durado unos veinte minutos.

Al terminar la entrevista, este último personaje fué interrogado por los periodistas.

El general se mostró reservadísimo.

Sin embargo, se da como cierto que expuso al expresidente del Consejo el deseo de S. M. de que se encargara el general de formar un Gabinete de concentración de elementos monárquicos.

Añádese que Azcárraga advirtió al Sr. Silvela que proyectaba atraerse el concurso de los Sres. Romero Robledo y Tetuán.

Se afirma que el Sr. Silvela se expresó en términos que equivalían á asegurar la imposibilidad de que el general lograse el concurso á que nos referimos antes.

Además se dice que añadió el Sr. Silvela que, aya lograda la cooperación de los señores duque de Tetuán y Romero Robledo, la mayoría conservadora no apoyaría al Gabinete de concentración.

Protesta de estudiantes

Las manifestaciones del Sr. García Añx, hechas públicas en el Heraldo de Madrid han levantado enérgica protesta.

Los alumnos de la Universidad de Sevilla, molestados por los conceptos del Sr. Añx, le han enviado el siguiente telegrama:

Los términos injuriosos emitidos respecto á la Escuela de Medicina de Sevilla, en las declaraciones publicadas por el Heraldo de Madrid motiva nuestra enérgica protesta.

Peñiremos que se abra amplia información para que respaldada la honradez y sabiduría de los catedráticos y la aplicación de los alumnos.

Los estudiantes también han telegrafado á D. Federico Rubio, pidiéndole su apoyo, como fundador que fué de la Escuela de Medicina, y en el mismo sentido al senador por esta Universidad Sr. Lavía.

Se reunirá el Claustro para designar los catedráticos que han de marchar á Madrid, en unión de la Comisión de alumnos y diputados, el alcalde y el presidente de la Diputación provincial.

LOS SUCESOS DE OPORTO

Ampliando las noticias telegráficas que en días anteriores recibimos, publicamos las siguientes que recogemos de la prensa madrileña llegada hoy:

Lisboa 28

Los ministeriales dicen que el Gobierno se halla dispuesto á no consentir que con ningún pretexto pueda turbarse el orden en Oporto.

Las noticias que habían circulado sobre reclamaciones del Gobierno brasileño al portugués, á propósito del asunto de la hija del cónsul Sr. Calmon, son infundadas en absoluto.

Dicho asunto, dicen los órganos ministeriales, es de índole puramente privada, y los gobiernos de una y otra nación sólo tienen el deseo de conservar las mejores relaciones desinteresadas, como se hallan, en absoluto en este asunto.

No es exacto que en Río Janeiro se hayan hecho manifestaciones en contra del ministro portugués.

Se reproducen los tu multos.—Tiros y pedradas.—Contra los jesuitas

Oporto 28

Esta noche se han repetido las demostraciones tumultuosas en esta ciudad.

Al caer la tarde los obreros de la Fábrica de tabacos acordaron llevar á cabo una manifestación pacífica, la cual degeneró en gran alboroto.

Los manifestantes comenzaron por recorrer las redacciones de los periódicos liberales, el Instituto y la casa del cónsul del Brasil, dando gritos de viva la libertad y mueran los jesuitas.

A los obreros de la Fábrica de tabacos se agregó considerable muchedumbre, dirigiéndose todos al palacio de D. José Pestana, conocido miguelista y ferviente católico, á quien los liberales acusan de haber formado parte del grupo que intentó apoderarse de la hija del Sr. Calmon, para que ésta, conforme á sus deseos, pudiese entrar en un convento.

Los amotinados arrojaron gran cantidad de piedras al edificio, no dejando cristal sano y prendiendo fuego á algunas persianas del cuarto bajo, pero no se propagó.

El Sr. Pestana disparó algunos tiros de revólver contra los agresores, sin que resultara ningún herido.

Fuerzas de policía dispersaron á los amotinados.

Al mismo tiempo otro grupo bastante numeroso se apoderó del edificio de la Asociación católica.

Pero los alborotadores fueron también disueltos por la fuerza pública.

Los liberales de diferentes matices se han puesto de acuerdo á fin de celebrar el domingo un meeting monstruo para pedir la supresión de las órdenes religiosas, y principalmente la de los padres de la Compañía de Jesús.

Mariano Araus

La agencia Fabra nos telegrafió que en Madrid había fallecido el antiguo periodista don Mariano Araus.

Con gran brillantez y entusiasmo se dedicó á las tareas periodísticas en defensa de sus ideales, logrando un puesto de primera fila entre los escritores políticos de la época.

Sus campañas en pro de las ideas democráticas merecieron sinceros elogios de propios y extraños.

Fue redactor de *El Demócrata Aragones*; después de *La Nueva España*, y más tarde de *La Democracia*.

Posteriormente el Sr. Araus adquirió gran popularidad como corresponsal, en la guerra civil del Norte, de *El Imparcial*, de cuya redacción formó parte hasta 1879, en que con otros redactores se separó para fundar *El Liberal*.

Represntó en Cortes á algunos distritos de Zaragoza en 1875, haciendo enérgicas campañas en favor de la abolición de la esclavitud.

Araus fue uno de los diputados radicales que votaron la República el 11 de Febrero.

Por último, el notable periodista desempeñó la dirección de *El Liberal* en 1882 y en 1887, en cuya época se retiró de la vida política.

La 'buena sombra', de un académico francés

Recientemente ha fallecido el académico francés Enrique de Bornier, celebrado autor de *La hija de Ioldano* y hombre que, entre las excelentes cualidades que le adornaban, contaba la de no ser supersticioso.

A pesar de ello se complacía en recordar frecuentemente que había nacido en Nochebuena, y que la estrella que guió á los Reyes Magos le había traído lo que por acá denominamos «la buena sombra».

Los hechos que aducía en comprobación de su aserto eran los siguientes:

Siendo niño tuvo nueve amas de cría—claro es que no simultáneamente—de igual manera que el Parnaso cuenta con nueve Musas.

En cierta ocasión se cayó de cabeza sobre la lumbre; en otra, por inadvertencia, bebió ácido sulfúrico; pero el accidente más grave de su vida le ocurrió en Versalles, contando á la sazón ocho años de edad y recién llegado de los templados climas del Mediodía.

Una noche se extravió en ocasión en que nevaba copiosamente. El frío le entumeció y se quedó adormilado en un sitio desierto.

Tan sólo al siguiente día, y por pura casualidad, fué hallado, envuelto en blanco sudario de nieve, y sin dar señales de vida.

Afortunadamente para él y para las letras francesas, á alguien hubo de ocurrírsele degollar á un cordero, despellejarlo y envolver al niño dentro de la piel sangrienta y humeante. Aquel día pudo decir Enrique de Bornier que había nacido de nuevo.

—¡Con que si les parece á ustedes que no tengo buena sombra! decía el académico riéndose al referir las peripecias de su vida.

NOTICIAS

España y Extranjero

¿NUEVA ALIANZA?

París 25.—La prensa italiana recoge numerosos síntomas de orden internacional, sugiriendo en los últimos tiempos, para deducir la posibilidad de una inmediata alianza de los Estados Unidos con Francia y Rusia.

De realizarse esta nueva unión, la triple alianza constituida para fines exclusivamente europeos, no se hallaría en condiciones de hacer frente á la nueva, y sería necesario para establecer el equilibrio, que Inglaterra se adhiriese á la triple.

Acaso obedecen á este propósito las relaciones más estrechas cada vez entre los soberanos de la Gran Bretaña y de Alemania.

ANGEL PONS

Víctima de una pulmonía, ha fallecido en la cárcel de Belem el notable caricaturista don Angel Pons.

Hasta hace pocos años el Sr. Pons trabajó con gran provecho en varios periódicos ilustrados de España.

Recientemente fué decretada su prisión por sus duras críticas en el semanario *El Alacrán*. Era el finado un artista de indiscutible mérito en el género que cultivaba.

Descanse en paz.

ENTRE OBREROS

Bilbao 27.—En el momento de zarpar hoy para Gijón el vapor *Vivero*, cayó sobre la cubierta del buque una verdadera lluvia de piedras, lanzadas desde el muelle por los obreros descargadores de este puerto.

La agresión dirigióse contra los trabajadores que contratados para reemplazar á los huelguistas de Gijón, los cuales iban embarcados en el *Vivero*.

La improvisada lluvia de proyectiles, obligó á retirarse á cuantos obreros se hallaban en la cubierta del buque.

El capitán sacó un revolver para imponer respeto á los agresores, ordenando también apresurar la marcha del buque.

Los guardias municipales detuvieron á algunos de los agresores.

LAS HUELGLAS EN FRANCIA

Telegrafian de Marsella que el Si dicato internacional de obreros del muelle se ha reunido y acordado, por 5.000 votos, la huelga general.

Este acuerdo ha originado el que varios trenos hayan despedido á gran número de trabajadores extranjeros lo que ha producido mucho disgusto entre los huelguistas.

Todo el mundo lo sabe

Esta es la contestación más sencilla á los que quieren convenirse de la eficacia de las Píldoras Pink. Todos compararán lo que han visto, y esto es el mejor informe, que nadie puede poner en duda. Hasta el vecino atestiguará que tal ó cual persona, viviendo en la casa próxima á la suya, enferma desde hace tiempo de anemia, de clorosis, de neu astenia, de dolor de estómago ó de inflamación de los intestinos, de reuma ó sciática, ha sido radicalmente curada con el uso de las Píldoras Pink. El día que el enfermo que tenía la sangre empobrecida, ha logrado enriquecerla tomandó las Píldoras Pink; que tal joven padeciendo anemia de larga fecha ha logrado curarse tomando las mismas. Es el vecino ó conocido que convencerá á muchos de su virtud y en vista de lo que dicen, el enfermo las tomará. Tanto en la ciudad como en el campo, el vecino pregona á la fama de las Píldoras Pink; afirmará la autenticidad de las cartas escritas en este sentido, que como la que sigue, certifican la cura.

La señora Emilia Barlot, institutriz de hastelleneta (Alpes Marítimes de Francia), nos escribe:

«Desde la edad de 15 años, agobiada por el trabajo intelectual, mi salud estaba minada por la anemia. Había perdido completamente las fuerzas: mis labios y encías estaban completamente pálidas, tenía el color amarillento y los ojos con círculos negros. Continúa me torturaban los vértigos, los ruidos en los oídos, las palpitaciones del corazón y dolor de costado. Varias veces, que habían tomado con éxito las Píldoras Pink, me hablaban de ellas animándome á tomarlas, lo que hice. Hoy estoy completamente curada, tengo otra vez buen color, buen humor, fuerza y duermo bien. Soy más valiente que nunca. Mi hermana, de 16 años, también estaba muy anémica; ha seguido, instada por mí, el mismo tratamiento, y las Píldoras Pink la han curado.»

Todos los vecinos de la señora Barlot podrán corroborar estos hechos. El vecino, pues, será el verdadero propagandista de las Píldoras Pink, y por su intervención hallarán acceso en todas las casas donde hay enfermos.

Las Píldoras Pink, preparadas por los señores Gablin & Co., farmacéuticos de primera clase, de París, se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de Ptas. 4 la caja, ó Ptas. 21 las seis cajas.—Nuestro representante para España, Frans Jassens, 222, Cortes; Barcelona.

Pérdida de un reloj

Desde el 1.º del actual se halla extraviado un reloj de plata de señora, con dos tapas, el cual exsiste como se fió el faltarle la anilla. La persona que lo tenga en su poder por el presente ríe en el CENTRO DE ANUNCIOS, de la plaza de Santa Eulalia; el cual se gratificará al día que lo entregue.

ESCRIBIENTE ENTENDIDO EN CONTABILIDAD.

Ofrece sus servicios á rotario, sociedad casa comercial ó fabric. señor ó señora, honorarios por lo menos 75 pesetas mensuales.

Dirigirse á D. Juan A. Mojer, Ministerio, 11, Luchmayr.

Pérdida

Desde el jueves de la semana pasada se halla extraviada una licencia absoluta á nombre de Bartolomé Oliver Tomás, la persona que lo tenga en su poder puede presentarla á la vicaría de Establecimientos, en donde se gratificará el hallazgo.

INFORMACIÓN

Sermones cuaresmales

El evangelio de ayer fué la *Transfiguración del Señor en el monte Tabor*, eligiendo entre sus discípulos para subir á dicho monte á Pedro, Juan y Santiago.

Sobre la base del mencionado evangelio sirvió de tema al discurso que pronunció el Rdo. P. Videllet, el *negocio de la salvación del alma*, cuyo tema desarrolló admirablemente con frases de verdadero espíritu de convicción, frases que penetraron en el corazón de los asistentes, quedando por lo tanto grabadas en la mente del numeroso auditorio que atentamente le escuchaba.

El negocio de la salvación de nuestra alma, dijo, es el más importante de todos cuantos podamos tener, todos los negocios terrenos pasan, todos tienen su fin más ó menos ventajoso, el negocio de la salvación del alma es el de más trascendencia para nosotros y del que más buen resultado hemos de obtener para nuestra eterna salvación.

Se obtiene esta por dos conceptos: por la gracia de Dios, y por la voluntad propia del individuo; para demostrar estos dos conceptos, empleó el P. Videllet argumentos y datos de luchas pasadas y presentes en nuestra sociedad que demuestran de una manera convincente la necesidad absoluta de arreglar el negocio de la salvación de nuestra alma, dándonos por resultado una vida eterna llena de consuelo y bienestar gozando de la presencia de Cristo Nuestro Señor de esta manera imitando á sus discípulos Pedro Juan y Santiago.

Ingreso en las Academias militares

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* del día 1.º del actual publica la convocatoria para el ingreso en las Academias militares, que tendrá lugar el 15 de Mayo próximo.

La convocatoria abarca á las Academias de infantería, caballería, artillería, ingenieros y administración militar.

Se concederán además plazas á los hijos, hermanos y huérfanos de militares que hayan muerto en nuestras últimas guerras, siempre que acrediten las debidas condiciones para optar á las plazas citadas.

El dique de Subie

Cortamos de los periódicos de Mahón las siguientes noticias referente á aquel asunto.

«El día 3 saldrá para la capital de la Monarquía, la Comisión compuesta de los señores D. Pablo Ruz, D. Jorge Teodoro Ládico y el ingeniero D. José Gomez Cruells, con el encargo de recoger y estudiar los datos que se juzguen conducentes á la instalación, explotación y administración del dique de Subie en este puerto.»

Deseamos á dichos señores feliz éxito en la delicada misión que se les ha confiado, y veamos pronto traducidos en hechos sus laudables propósitos y los deseos generales del país.»

La corporación municipal ha celebrado hoy la sesión ordinaria correspondiente, y después de varios trabajos el Sr. Rodríguez ha dado lectura de una nueva carta del Diputado á Cortes por este Distrito, en la que explica detalladamente las gestiones que ha continuado practicando respecto del dique de Subie.

En dicha carta se afirma que todos los centros gubernativos y técnicos están de acuerdo en que el puerto de Mahón es el único indicado para poderle ser destinado el referido dique.

Además, la referida carta expresa terminantemente, que el Sr. Ministro de Marina ha manifestado que en los arsenales del Estado existen amarras y anclas en número y condiciones suficientes para que el dique pueda quedar debidamente emplazado en este puerto; y destruye por completo la especie errónea que habían propalado algunos periódicos de gran circulación, asegurando todo lo contrario, quizás con el objeto de mortificar al Ministro de Marina.

Repatimos pues, y podemos asegurar, que en los arsenales de España hay las amarras y anclas que se requieren para dicho dique.

En la Audiencia

Corta de árboles en Buñola

Esta mañana se ha celebrado la vista de la causa seguida contra tres sujetos, acusados del delito de corta de árboles del monte comunal de Buñola.

Lo mucho que ha dado que hablar esta causa, fué el motivo porque la sala se viera concurridísima.

Los procesados afirmaron que cortaron árboles del mencionado monte, pero lo hicieron de la parte que habían contratado con el Ayuntamiento de Buñola.

Los testigos no aportan ningún dato concreto; no afirman que los procesados fueran los autores de la tala. Uno de los testigos, di-

ce que el cortó árboles para hacer carbón, pero que tenía autorización de uno de los procesados. Esta ha sido la única acusación que sobre los procesados ha caído.

El Ministerio Público, que estaba representado por el Sr. Rosselló y Gomez ha retirado la acusación por falta de prueba.

La defensa de los procesados estuvo á cargo del abogado Sr. Sureda.

Las vistas de mañana

Mañana á las diez y media se verán ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público las causas instruidas en el juzgado de Inca la primera á las diez y media contra Cristóbal Torres Plomer acusado del delito de hurto de una reja y otros objetos en Alcutia y la segunda á las once y media contra Miguel Gelabert Pons acusado del mismo delito de hurto de un par de botines al vecino de Sineu Pedro Juan Pastor.

El Abogado fiscal sustituto Sr. Rosselló y Alemany sostendrá la acusación; el letrado Sr. Muntaner defenderá al Torres y el Licenciado Sr. Andreu (D. Pedro) al Gelabert.

Suscripción

Para costear un bastón de mando con que se trata de obsequiar al Sr. Gobernador, nos han sido entregadas las siguientes cantidades, que remitiremos á nuestro colega el *Diario de Mallorca* que inició la suscripción:

	Pesetas
Suma anterior	350'25
D. Juan Malberti	5
Francisco Satorras	5
Emilio Lladó	2'50
Antonio Noguera	2'50
Juan Font Vidal de Sineu	5
Antonio María Cerdá Cerdá	5
Jaime J. Martorell Litrá	5
Antonio Ques y Ventayol	5
Jaime Vidal Vidal	5
Joaquín Botia	5
Juan Palou y Coll	5
Suma	400'25

La Junta del Censo

Ayer mañana, á las ocho, presidida por el señor Puigdorfla, en el palacio de la Diputación, se reunió la Junta Provincial del Censo Electoral con el objeto de proceder á la elección de interventores para las elecciones de diputados provinciales.

Comenzó dicha tarea por la parte correspondiente al distrito de Ibiza. Como quiera que los candidatos que se presentan por aquel distrito no han llegado á un acuerdo para el nombramiento de interventores, todo el día de ayer estuvo reunida la Junta, cuya sesión se suspendió para ser continuada esta mañana.

Esta tarde también se ha reunido la misma Junta y es de esperar, si no llegan á un acuerdo los mencionados candidatos, que los días sucesivos tenga que celebrar sesión.

De Hacienda

En la Delegación de Hacienda de esta provincia se han recibido las órdenes nombrando Oficial 2.º de Administración á don Teodoro Cerdá Oliver con destino á la Administración en donde desempeñará el cargo de Oficial 1.º; y participando que el Oficial de 2.ª clase, electo para esta provincia, don Francisco Reynot pasa á desempeñar igual destino en la provincia de Badajoz en sustitución del Oficial de igual categoría don Pedro Gallo Ruiz.

El Sr. Tesorero de Hacienda nos participa que habiendo terminado el primer periodo de cobranza voluntaria de la Contribución Industrial, Carruajes de lujo é Impuesto sobre Casinos y Círculos de recreo de esta capital correspondiente al primer trimestre del actual ejercicio, se previene á los contribuyentes que estén en descubierto de sus cuotas por dichos conceptos, que podrán verificar el pago hasta el día 9 del corriente mes sin recargo alguno.

Del mar

A las siete ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo *Lulio* procedente de Barcelona.

Hoy á las veinte saldrá para Ibiza.

—El brik-barca *Andres Lupo* que fué adquirido por una compañía naviera de esta plaza ha salido de Génova para este puerto.

—Hoy se ha hecho á la mar el yate ingles *Cala Mareo*.

Aviso importante

El cosechero de vinos de Monovar (Alicante) Don Tomás Manzanaro ha puesto en esta en la calle de Jaime II núm. 105 una bodega en donde se venden sus tan afamados vinos tintos y claros.

Probad dichos vinos seguros de que serán de vuestro agrado.

Se sirve á domicilio.

DEPENDIENTE: Se necesita uno que sea inteligente en máquinas de coser y con buenas referencias. Informará: Centro de Anuncios.

Páginas ciclistas

A pesar del día desapacible, ayer se llevó á efecto la primera excursión oficial organizada por el nuevo Capitan del *Círculo Ciclista*, Sr. Literas. Concurrieron veintiocho personas. Estas, para trasladarse á Esporlas usaron bicicletas, automóviles y carruaje.

En la *Esplayeta* se almorzó. Seguidamente, los excursionistas nos trasladamos á Esporlas, por el camino de *Canet*.

En aquel pueblo encontramos al ciclista Sr. Riutort, quien, con la franqueza que le caracteriza, tuvo para los socios del *Círculo Ciclista*, muchas atenciones.

La comida se efectuó en una terraza de una fábrica del mencionado compañero, la cual está enclavada en el pintoresco sitio de la Granja.

Los excursionistas, visitamos la fuente *d'Es Rafal* y otros puntos de aquellos contornos, como igualmente la señorial mansión del señor Fortuñy.

El regreso á Palma se hizo por Establecimientos.

La excursión resultó muy divertida y agradable.

PEDAL Y MANUBRIO

PALMA

(Véase la edición de esta mañana)

Damos las gracias á los Señores Directores del Banco de España y de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad y Banco de Felanig por habernos remitido las Memorias y alances correspondientes al finado año de 1900.

Nos ocuparemos oportunamente de las indicadas Memorias.

Por noticias particulares sabemos que ha sido nombrado Oficial de quinta clase de la Tabacalera, con destino á Barcelona don Guillermo Montis y Moragnes.

Anoche en el teatro *El Liceo* (Es recó) se celebró función siendo representado por la compañía del Sr. Palet, el drama *Dolores*, viéndose muy concurrida.

El teniente coronel de artillería D. Enrique Torres Xar'ant, ha sido destinado de director al parque de Mahón.

En la iglesia de la Purísima Concepción de *Son Sardina* se está celebrando con bastante solemnidad una novena en obsequio á las almas del Purgatorio. En ella ocupa la cátedra de la verdad el celoso Cura Párroco de aquella iglesia D. Damián Vidal. Dichos actos se ven muy concurridos.

El tiempo del día de hoy ha sido desapacible en extremo; ha reinado fuerte viento que molestaba sobremanera á los transeúntes.

Leemos en un periódico de Mahón.

«Algunos vecinos de esta población, unidos en Sociedad, han adquirido la isleta Redonda, vulgarmente denominada de las *Rotas*, situada en el interior de este puerto, al objeto de establecer en ella grandes depósitos de carbón mineral.

Nos congratulamos de la determinación adoptada, pues da á comprender que en esta población se agita el deseo de fomentar los intereses materiales de la isla, basta el presente tan necesitada de iniciativas particulares.»

Ayer fueron encerrados en Capuchinos completamente borrachos dos hombres y una mujer.

El Sr. Comandante de la guardia municipal ayer quitó á un sujeto una navaja de grandes dimensiones que usaba sin permiso, siendo después encerrado en Capuchinos.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Pollensa se halla expuesto á efectos de reclamación el padrón de cédulas personales para el año 1901.

Se ha puesto ya á la venta el volumen cuarto de la biblioteca *Páginas de oro* el cual, como los anteriores, se vende al precio de 25 céntimos de peseta.

Grageas es el título del nuevo libro y su autor Mariano de Cavia es bien conocido para que hayamos nosotros de ocuparnos en hacer su elogio.

El reciente éxito de la biblioteca *Páginas de oro* recomienda á la publicación.

Dice *El Diario de Palma*:

«La curia eclesiástica de esta diócesis, ha dictado una sentencia que en su parte dispositiva dice así:

Fallamos: que debemos privar y privamos al H.º José de la Sagrada Familia, profeso y Superior de la Congregación de ermitaños de «La Calle» de Pollensa, en el siglo Onofre Caldes y Beltrán, del carácter de ermitaño y de Superior de dicha Comunidad, releyendo los votos y obligaciones que le ligaban como á tal miembro de aquella Congregación y reduciéndole á la condición de simple seglar. Le prohibimos bajo pena de excomunión *«ipso facto* incurren-

de volver nunca a «La Cella» y permanecer en ella, esto es, en su oratorio y edificio contiguo y cercado que lo incluye. Le imponemos sesenta días de retiro y penitencia en el santuario de Ntra. Sra. de Lluch, debiéndole ser contado los días que ha permanecido allí recluido preventivamente por nuestra orden. Le mandamos entregar los libros de Hábitos y Profesiones y de Contabilidad que en aquella Congregación llevaba. Las costas se declaran de oficio. Así por nuestra sentencia definitivamente juzgando lo pronunciamos, mandamos y firmamos

Lic. Antonio M. Alcover.

La guardia civil del puesto de Inca participa haber encontrado 1.250 rodrigones en el monte de Caimari.

La del puesto de Manacor denuncia haber encontrado ganado cabrio apacentando en propiedad ajena.

La de Felanig da cuenta sobre la detención de un sujeto sobre heridas.

La de Alcudia ha detenido a dos sujetos por hurto de leña.

La de Buñola ha detenido a cinco sujetos por haber extraído corteza de pino del monte Comunal.

Las pastillas Paneraj son el remedio más eficaz contra la Tos. Venta farmacias y droguerías.

HERPES

Por rebeldes que sean desaparecen al mes de tomar el Jarabe anti-herpético F. Serra.—Frasco 8 reales.—Depósito: Farmacia Central, Jaime II, 21. Palma de Mallorca.

Queglis y Ma b r i.—Carbu o de calcio.— Véase cuarta página.

El que, producto de la humedad ó cambio brusco de temperatura, se le haya caído alguna antigua dolencia reumática, no deje de probar la *Lociny Linimento Anirreumático de Grau Inglés*, de Barcelona, de efectos maravillosos.

Depósito: Farmacia Central, de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—El beato Nicolás Factor, y San Eusebio.

Cuarenta Horas

Continúan en San Jerónimo dedicadas al patriarca San José. A las seis exposición; a las diez misa cantada. Por la tarde, actos de coro, rosario, ejercicios y reserva.

Otras funciones

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio a la Virgen de Lourdes.

En Montesión, a las 18:30 se dará principio a la novena de gracia en honor del apóstol de las Indias San Francisco Javier con sermón por el P. Jenaro Blanquer, S. J.

Observaciones astronómicas

Día 5 de Marzo

Sale el sol a las 6:28; pónese a las 17:57. Sale la luna a las 18:24; pónese a las 6:7 del día 6.

Depresión oceánica invade Portugal por Espartel y Coruña por el de Finisterre, en tanto que hacia el estrecho de San Bonifacio aparece un mínimo barométrico. Esto mantiene el régimen anterior y las nevadas se van generalizando al N. y en Europa septentrional.

En dicho día 5 empieza el plenilunio a las 7:50 y ahora la lluvia tiende a descender de noche y con vientos del S. ó SO. El mínimo presentado al N. del Mediterráneo, ensancha su área invadiendo los golfos de Génova y de Lyon, donde se estaciona.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

LONJA

Día 2.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 2.

CATEDRAL

Días 1 y 2.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 2.

CEMENTERIO

Día 2.—Gerónima Terrados Alemany, viuda, 69 años, Hospital, anemia.—Sebastián Expósito, 44 días, raquitismo.—Gerónima Pons Sureda, viuda, 78 años, Sintax 9, insuficiencia mitral.—Francisco Martí Perras, casado, 65 años, San Miguel 19, catarata bronco puerperal.—Juana Ignacia Gónestor Gayá, 4 años, Ballester 44, pulmon a infecciosa.

Día 3.—Ana Morey Villalonga, viuda, 78 años, Santa Bárbara 4, asistolia.—Pedro Sguai Suau 2 años Arrabal, nefritis.—Francisca Mut Genovart, casada, 53 años, Bosch 51, n. opatia.—Pablo Arrom Fornés, casado, 55 años, Hospital, enterocolitis.—Pedro José Nadal Martorell, 25 años, Campana 2, tuberculosis.—Miguel Grau Vidal, casado, 65 años, Hospital, anemia.

Las islas

Sóller 3.

Del Sóller:

Los precios de la naranja han experimentado un alza de cinco reales por carga desde que los indicamos la última vez, pues que páganse actualmente a 7 50 pesetas. Los limones no han sufrido alteración alguna desde entonces pues que continúan pagándose a 3 pesetas, también la carga. De mandarinas hay poca demanda y se pagan a diferentes precios, según clase y tamaño, oscilando entre 1 y 1 50 ptas. el ciento.

—Parece que el programa de los festejos con que suele solemnizarse todos los años el aniversario de la Victoria alcanzada por nuestros mayores en 1561, será aumentado en el presente con dos nuevos números; una fiesta escolar y la colocación de tres monumentales cruces en lo alto del Puig d' en Barrera en sustitución de aquellas otras que en tiempos pasados existieron en el mismo sitio en conmemoración de haberse salvado de una profanación en lo alto de aquella cúpula el copón con las Sagradas Formas cuando invadieron los moros en la expresada fecha nuestro templo parroquial.

—En casa de nuestro estimado amigo el Dr. D. Emilio Conte, Vice-Secretario del «Círculo Sollerense» y bajo su inteligente batuta, la Sección Coral de esta sociedad empezó anoche los ensayos del hermoso Himno que ha de cantarse en el teatro de la «Defensora Sollerense» en las veladas del 7 y 8 del próximo Abril con motivo de celebrar aquella el segundo aniversario de su fundación.

ULTIMAS COTIZACIONES

2 de Marzo de 1901

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, Aluminado por Gas, Salinera española, etc.

Rico y variado surtido de molduras para cuadros

Ornos y estampas.—Precios económicos. 25—BROSSA—25

CENTRO DE ANUNCIOS

DE JUAN GONZÁLEZ

P. Santa Eulalia, 10.

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

La Almudaina y La Última Hora

En dicho CENTRO también se admiten anuncios de toda clase para los periódicos

El Diario de Palma y El Diario de Mallorca

y para todos los semanarios de la isla

Emérides

DE PERIÓDICOS Y PERIODISTAS

4 de Marzo de 1884

Muere el conocido periodista vicense D. Joaquín Salarich y Verdaguier, que con la cooperación de discretos amigos literarios, dirigió y redactó El Ausonense.

En este periódico es donde su director imprimió toda su personalidad, haciendo de esta publicación el primer periódico importante de Vich.

Salarich nació el 17 de Septiembre de 1816 en dicha población.

Por telégrafo

La Huelga en Gijón

Madrid 3 a las 19:15

Comunican de Gijón que han llegado a establecerse en aquella capital 25 obreros castellanos con las familias respectivas

En la reunión celebrada por los obreros carpinteros por 67 votos contra 40 se aprobaron las condiciones propuestas por los patronos para volver mañana a trabajo pero exigen que no haya selección. Los ebanistas han acordado volver al trabajo con diez horas de trabajo si los patronos les abonan el 20 p. sobre el jornal. Se considera seguro que los patronos aceptarán.

Balace

Madrid 3 a las 23:30

Según el último balance del Banco de España el oro ha aumentado en 2,191 pesetas, la plata en 1.267,189 pesetas, y los billetes han disminuido en 3.120,800 pesetas.

Complot contra el Rey de Italia

Madrid 3 a las 23:30.

París.—Se ha detenido en Rio Janeiro a dos individuos comprometidos en el complot contra el Rey de Italia. Estos individuos se llaman Cecira y Denati y con fearon que otro llamado Sarechia partió de Montevideo para Génova con objeto de volar por medio de a dinamita el Palacio real.

Huelga en Sevilla

Madrid 3 a las 23:30.

Comunican de Sevilla que se han de c'arado en huelga 23 carpinteros de la compañía siciliana de navegación, pidiendo mas jornal y una hora menos de trabajo.

La compañía se niega a transigir con las exigencias de los huelguistas.

Electra. en Port-Bou

Madrid 3 a las 16:25

Dicen de Perpignan que en Port-Bou se ha representado «Electra». El teatro estaba lleno, reinando grande entusiasmo. Al final de cada uno de los actos el público prorrumpió en gritos de «viva la libertad! ¡abajo los jesuitas! No ha ocurrido incidente alguno desagradable.

Inundaciones

Madrid 3 a las 23:10

Dicen de Soria que los rios Ucero y Abzón han experimentado una crecida de cuatro metros arrastrando las tierras inmediatas.

Se teme que se rompan los puentes. En la huerta llamada «Hospital» las aguas derribaron 20 melros de tapia matando a un hombre.

Feria 23:30.—El Duero creció cerca de dos metros desalojándose el barrio del puente. El tren de la compañía soriana ha regresado a la estación de partida. Desde untiar por interrupciones en la línea a causa de haberse llevado las aguas los terraplenes y los puentecillos, inundándose los términos de los valles de Morón y Almarán.

La peste en el Cabo

Madrid 3 a las 23:10

En Capetow han ocurrido hasta ahora, cincuenta casos de peste bubónica, habiéndose hecho constar oficialmente 12 defunciones.

Fuera de la ciudad se registran muchos casos.

Aplazamiento

Madrid 3 a las 23:20

Dicen de Barcelona que en virtud de las conferencias celebradas por as autoridades con una comisión de obreros de las fábricas, estas acordaron conceder una tregua; y se ha fijado un aviso aplazando el paro hasta el 9 de actual.

El Conde Torreañaz

Madrid 3 a las 23:30

A las dos de la tarde ha fallecido el Sr. Torreañaz. El martes se le trasladará a su casa solariega en Anaz (Santander) y se le sepultará en el panteón de la familia.

Probable gabinete

Madrid 4 a las 10:5.

Se asegura que el Sr. Villaverde presentará a la Reina el siguiente ministerio: Presidencia y Hacienda, Villaverde. Estado, Marqués de Pidal. Gracia y Justicia, Marqués de Vadillo. Guerra, Linares. Marina, Ramos Izquierdo. Gobernación, Allende Salazar. Instrucción Pública, Tejada Valdosera. Obras Públicas y Agricultura, Aparicio.

De política.—Nuevo Ministerio.

Madrid 4 a las 14:15

El general Azcárraga ha estado en Palacio para ofrecer sus respetos a la Reina. Al salir nos ha manifestado que parece que el Sr. Villaverde ha solicitado una corta demora para dar solución a la crisis. Irá a Palacio entre dos y tres de la tarde.

Corre el rumor de que la Reina ha conferenciado por teléfono con el duque de Tetuán.

Considerase descartado de la candidatura el Marqués de Vadillo.

Los Sres. Tejada Valdosera, Aparicio Marqués de Pidal y García Fampedro serán seguramente ministros caso de que el Sr. Villaverde forme ministerio, aunque circulan rumores que indican la posibilidad de que decline el encargo de formarlo.

FABRA.

Sociedad del Aluminado Gas

Nata antigua sociedad preparadora de gas el mejor y más económico de los alumbrados usuales. 20 cnts. de pta. m. c. y además 3 cnts. del 10 p. para el Estado.

Hasta la importación del carbón. Bonificación desde el 1 al 20 p. 100 con el cual, las más favorecidas obtienen el gas a 16 cnts. de pta.

Fijarse bien en el precio por sus el más barato de los que hoy rigen en Mallorca. NO DAR CRÉDITO

A las que proponen el contrario. Al que no pague el fondo de esta compañía, el metra cubren con el impuesto, le costará 25 céntimos.

Advierte a los abonados. Los avisos ó encargos concernientes al servicio de un alumbrado se recibirán:

En las oficinas de la Sociedad desde las 8 de la mañana hasta las 2 y desde el anochecer hasta las 9; y además, en los puntos siguientes: Calle de Balcein, 4.—Tipografía de Botgar. Id. Sureda, 78.—Tenda de Valls. Id. Constitución (Borne) 12.—Estereotip. de cuya centros se registrarán a las 11 de la mañana y al anochecer para atender con la prontitud posible.

AL PÚBLICO. LAS INSTALACIONES DE TUBERIAS en el domicilio particular se hacen cuando el cliente de convenientes espaldas según las circunstancias de cada uno

Almacenes Montaner

SINDICATO DE 2 A 10.—MILAGRO DE 1 A 11

Temporaria de CUARESMA 1901

Recibidos todos los géneros especiales para esta TEMPORADA, queda abierta la venta. PRECIOS BARATISIMOS

Grandes surtidos y géneros de primera selección.

ALMACENES MONTANER

SINDICATO DE 2 A 10.—MILAGRO DE 1 A 11

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

expresadas y calmantes de la tos.

Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche.—Orlón 22 y Perejil 7, Palma de Mallorca.

GRAN ALMACEN

de papeles pintados

de JAIME HERNANDEZ, Sucursal de Barcelona, calle Osnuda—23.

Gran competencia

Papeles desde 1 y medio Real a 100.—Arrimaderos mates a 5 reales el rollo.—Fondos de color desde 6 id. el rollo.—La colocación a Real el rollo.

También se hacen otros rasos en Tela. La casa hace todos clase de trabajos en pinturas con todos los adelantos que existen en Barcelona tanto en trabajos al cristal como en arte decorativo; la casa responde de todos sus trabajos. SAN MIGUEL—21—PALMA.

FOLLETON DE «LA ULTIMA HORA»—LA ULTIMA PALABRA DE ROCAMBOLE

—(180)—

mos en una casa donde se expandían bebidas y me hice servir de beber; y después de algunos ruegos, dos agentes consintieron en beber conmigo. «Estaban muy complacidos y no parecían tener ninguna prisa por llegar a casa del comisario. Al mismo tiempo la confianza que me inspiraba su franqueza iba en aumento. —Yo no soy culpable del delito que se me imputa,—les dije. —Así lo creemos nosotros, porque tenéis el aire de un perfecto gentleman,—me dijo uno de los agentes y yo les dí las gracias con esa reservada inclinación de cabeza. —Más él me respondió. —Con gran sentimiento lo orden que hemos de ejecutarla. —Esperamos,—añadió el otro,—que todo se arreglará a vuestra satisfacción y que el jefe de policía os dejará en libertad, después de las aclaraciones. —Así lo espero,—murmuré. —Más enseguida, dándose en la frente, exclamé. —¡Oh! Dios mío, y mi cartera. —¿Que cartera?—dijeron los dos. —La mía que contiene multitud de papeles que prueban mi personalidad.

—(181)—

—Y bien, ¿no la lleváis encima? —No—dije, buscando con desesperación en todos mis bolsillos. —Contiene doscientas libras en billetes de Banco y daría la mitad por encontrarla. —La policía en Londres es incorruptible, pero la de Calcuta me parece que dista mucho de serlo porque sorprendí en ellos una mirada de inteligencia y me dijo el uno: —La habréis perdido por el camino. —O la habréis dejado en vuestro hotel,—añadió el otro. —No,—dije yo. —Ahora recuerdo. Ayer por la noche vine a pasearme para correr aventuras y encontrar alguna bayadera que fuera en busca de quién la invitara a tomar un té. No me engañé, pues andando por una de las calles entabí conversación con una irlandesa y me llevó a su casa. Hay irlandesas hasta en la India. —Sin duda debió ser ella quién os la quitó. Y cambiaron una nueva mirada pero esta era de contrariedad. —No creo esto; más bien supongo que se me cayó en su casa de bajo de algún mueble. —Es muy fácil. —Es muy posible,—afirmé yo,—como también el que ella no se haya apercebido lo. —¿Dónde está la casa de esa irlandesa?

—(184)—

—¿Es esta casa me dijo uno de los de la policía? —Me he equivocado, no es esta la casa a la que vine anoche. Se le parece mucho; pero no es. —Entonces los dos agentes se echaron a reír y uno de ellos me dijo, os voy a dar un consejo. —¿Cuál? le dije, mirándole con asombro. —Renunciad a buscar por hoy vuestra cartera, ya que habéis conseguido lo que os habéis propuesto. —Al oír estas palabras me estremecí. —Nosotros sabemos ya todo lo que queríamos saber. —Me quedé asombrado y volviéndose el agente hizo una seña a la cual obedecieron dos negros que llevaban un palanquín que hacía rato nos seguía y del que no había hecho caso, porque no creía que tuviera nada que ver con nosotros. —Debéis estar muy fatigado, me dijo uno de los agentes con irónica sonrisa. —Subid, me dijo separando las cortinas del palanquín,—que estaba vacío. —Aquellas palabras que no podía olvidar.—Lo sabemos todo, me habían sumido en un

—(177)—

cesidad de sujetarme porque iré donde queráis sin poner resistencia alguna. —Atendieron mi súplica. —¿Podrías decirme donde me conduciré? —A casa del jefe de policía del distrito. —¿Sabéis de qué se me acusa? —Lo ignoramos,—me dijeron y como para confirmarlo uno de los dos me mostró un mandado de prisión extirpado en dos líneas, sin que hubiera más detalles que los que ellos me habían dicho. —Calcuta está dividida en muchos distritos cada uno de los cuales tiene su jefe de policía. Así es que supuse me conduciré a casa del comisario de aquel mismo distrito. —Me contrarió al ver que me hacían atravesar la villa blanca toda y nos dirigimos hacia la villa negra. Más esta contrariedad pensó podía cambiarse, y resultar conveniente, por que pensé que mi buena estrella haría que pasásemos por delante de la casa donde habitaba el viejo sastre y pudiésemos cambiar algún signo de inteligencia que le hiciera comprender que debía descubrir de cualquiera que le enseñase el anillo del rajah. —Mi confianza aumentaba a medida que avanzábamos porque conocía perfectamente el camino que era el mismo que habíamos llevado cuando

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE CARBUROS METÁLICOS

PREMIADA CON MEDALLA DE ORO Y GRAM PREMIO

En la exposicion Universal de Paris 1900

CARBURO DE CALCIO SUPERIOR

Rendimiento minimum 320 litros • Condiciones especiales y precios sin competencia

Mecheros sistema BULLIER, BRAY'S, BMTSEN de diferente potencia luminica.

Id. para bicicletas carruages y calefaccion.

FIDANSE NOTAS DE PRECIOS.

- Drogueria y Ferreteria Quetglas y Marberti - (ANTIGUA CASA SUAU).



Milagrosos Confitos

INTROCCION ANTI-VERMINOS Y ROSE ANTIBIFILITICO

COSTANZI

Miles y miles de celebridades medicas, despues de una larga experiencia es hoy reconocido y verificado... El inventor A. Salvati Costanzi, calle Diputacion, 134, Barcelona...



Vaporos Transatlanticos

A. FOLCH Y CIA (S. en C.)

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba.

Saldrá de Barcelona el dia 9 de Marzo el vapor de primera clase

PUERTO-RICO

Admitiendo pasajeros y carga para los expresados puertos. Se despacha en Palma en las oficinas de la Isla Maritima

NOTA.—La carga ha de embarcarse dia 7 y los pasajeros el 8



DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS Deposito: de J. Valenzuela - P. Cuartera, 2

Compra y venta de fincas Para informes: calle de la Riera, núm. 36. Palma

Champagne de Kola

"MARY SAT,"

Es el más económico higiénico y agradable. EN BREVE habrá existencia en todos los principales establecimientos de Palma.

A los enfermos del pecho y de los organos respiratorios

Su curacion por medio del antiguo y acreditado Jarabe de Legtima Bavia de Puro Maritimo preparado en 1810 por D. Juan Mole, Farmacéutico. Dicho Jarabe premiado en la Exposicion Farmacéutica de Madrid de 1882 con medalla de bronce es el más recomendado para combatir la Bronquitis, catarros, asma, tos nerviosa, dengue, Hala pulmonar y traqueal y hemoptisis. Deposito en Muro, Farmacia y Laboratorio de Mole. Palma, Centro Farmacéutico y en todas las Farmacias de Baleares.

ALUMBRADO BARATISIMO

como Petróleo á 20 céntimos de peseta el litro y como Gas á 10 el metro con los mejores y más perfectos aparatos para producir

ACETILENO

Patente Bofill.—INGENIERO

Aparatos para toda clase de Alumbrado en casas, talleres, poblaciones, etc., etc.

Lámparas y faroles para bicicleta y carruages y otros usos.

Mecheros especiales que no producen humo.

CARBURO SUPERIOR CALIDAD 460 cent kg.

SINDICATO—141—1.—PALMA.

Advertisement for 'ANTIDONO SOBERANO' medicine, describing its benefits for various ailments like indigestion and nervousness.

AL PUBLICO

En la Plaza del Rosario núm. 2 se hacen composuras de toda clase de máquinas de coser y de hacer calceta. Precios módicos y sin competencia. PLAZA DEL ROSARIO NUM. 2.

IMPOTENCIA, Debilidad genital

Curacion rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodriguez de los Pios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera friccion. En eficacia se muestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote. Vapor correo previa libranza. Deposito en Palma, Centro Farmacéutico, Marín, 34 y 36.

Advertisement for 'TOS' medicine, highlighting its effectiveness and speed of action.

Advertisement for 'ORO' medicine, describing its benefits for various conditions.

NODRIZA.—Una de 23 años, de edad, leche de 2 meses, desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres. Informarán Hospital de San Mocho.

VENTA.—Se desea vender ó traspasar una tienda de comestibles con todos los enseres necesarios para el ramo. Dirigirse al Centro de Anuncios de la plaza de Santa Eulalia, en donde informarán quien es el dueño.

VENTA.—Se desea vender á voluntad de su dueño ocho fincas situadas en el campo del Terreno, con jardines, fuentes y toda clase de comodidades. Razón en la Bonanova, número 84, Terreno.

HORNO PARA ALQUILAR.—Hay uno que reúne buenas condiciones en la calle de la Oivers. Para más informar dirigirse calle de la Paz, (Estanco).

Imp. de J. Teus—San Bartolomé, 32.

(178)

do fuimos desde la villa negra al hotel de Batabia. En el camino uno de los de policia me dijo: —Podría ser que desde casa del jefe, hubiéramos de volver al sitio donde os hemos detenido y voy á deciros la razón. Lo miré con estraneza y escuché con atención. —¿Habéis habitado por algún tiempo en la villa negra? —Sí, respondí. —¿Habéis vivido en la hospederia que se llama de la Serpiente Azul? —Precisamente. —Esto es pues contra vos porque el jefe del distrito de está la Serpiente Azul es el que os hace prender. —¡Ah! exclamé yo sin inmutarme. —Yo no puedo asegurar que sea, pero creo que vuestra detencion tiene relacion con el asesinato del encantador de serpientes. —¿De qué se trata?—les pregunté. —Han asesinado esta última noche á un encantador de serpientes. —¿Es cierto? —Y puede ser de ese asesinado. —Yo no pude por menos de sonreirme. —El agente me lo había dicho tan ingenua-

(183)

viejo Hassan que estaba en la tienda sentado y con las piernas cruzadas. —¿Donde está la casa?—me dijo uno de los policas. —Creo que es la cuarta á la izquierda. —Dije é indiqué la que estaba al lado de la tienda del sastre. —Vamos pues,—me dijeron y apresuramos el paso. XXIX —El viejo Hassan estaba en la puerta. Cuando me vió hizo ademán de hablarme, más yo poniendo en el acto un dedo sobre mis labios le indiqué que callara, porque no iba solo; pero los dos agentes que, al parecer, iban muy distraídos notaron la seña. —El viejo me miró con inquietud y levanté ligeramente mi mano para que viera que no tenía el anillo del rajah, al mismo tiempo mi cara expresaba el mayor abatimiento. —Hassan lo comprendió todo y con un imperceptible movimiento de la cabeza me indicó que á nadie obedecería más que á mí; y proseguímos el camino.

(182)

—En una calle cuyo nombre no sé. —¿Es por aquí? —Sí. —¿Encontraréis la calle? —Sí. —Los dos parecieron consultarse con la vista. —En fin,—dijo el primero,—el jefe está en su despacho y no le importará aguardar un rato más. —Lo que conviene es buscar vuestra cartera. —Dejó una moneda sobre la mesa para pagar el gasto y salimos á la calle. —Entonces hice que trataba de reconocer el sitio, dando algunos pasos sin rumbo fijo, como quien no sabe por donde anda. —Los dos agentes me seguían con una presencia de santos. —Al fin dije: —Creo reconocer la calle... es aquella que veis allá abajo ¿la veis? —Sí,—contestaron. —Vamos allá. —Había des-empañado muy bien mi papel para burlar la vigilancia de mis guardias. —Sí, si, esta, esta es, la conozco perfectamente,—dijo, y en aquel momento apercibí al

(179)

mente que no me cupo duda, y pensé que Tipó-Runo había sido el que me había delatado, y creía que pudiera muy bien ser que no tuviera nada de común mi detención con los sucesos de la noche, y que los agentes que habían mutilado á mi padre Messami, no tuvieran nada que ver en mi percamce. —Si así fuera pudiera muy bien sucedar que me dejaran libre después de un breve interrogatorio. Y entonces me apresuraría á ver al viejo Hassan. —Más como yo, por experiencia, sabía que las tramitaciones de la justicia inglesa eran muy lentas, podía muy bien suceder que me retuvieran muchos días ó me soltaran enseguida. Me hice este razonamiento que era en apariencia bien fundado. —Era necesario provenir á Hassan enseguida. XXVIII —Dijo que tenía sed. —Y uno de los agentes me invitó á entrar á un establecimiento de bebidas á tomar una soda-watter. —Con mucho gusto,—les respondí y entra-